

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Olot, Círculo Tradicionalista  
 En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñó  
 En  
 En La Bisbal don Ferreol Boadas, Aita 3-  
 ra, número 7.  
 Insertense ó no, no se devuelven los originales.

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. . . . . 1 pts  
 trimestre. . . . . 2'50 »  
 Fuera de la capital, un trimestre. 3 »  
 En el Extranjero, un trimestre. 5 »  
 Números sueltos. . . . . 0'10 »  
 Anuncios línea. . . . . 0'50 »  
 Comunicados á precios convencionales.  
 Pago por adelantado.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
 En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA  
 Los Miércoles, Viernes y Domingos

## HOJEANDO LA PAZ

Ya la paz va saliendo de ese lata aurcola de dichas y venturas con que los pacíficos venían concurriendo.

Comienza ya á tomar formas concretas.

El Gobierno le ha tomado el pulso á Mac-Kinley sobre sus disposiciones hacia la paz y no lo ha hecho directamente, sino por intermediación del embajador francés en Washington, que ya era hora de que comenzaran á ponerse en juego los buenos oficios de las grandes potencias.

Mac-Kinley, en primer lugar, ha dado una lección al Gobierno de Sagasta, diciendo al embajador que «España debe formular directamente sus proposiciones.»

Después, el presidente de la república norteamericana, dijo: «Las únicas bases que aceptarán los norteamericanos, son las siguientes: «Independencia de Cuba, ocupación permanente de Puerto Rico, pago de una indemnización que fijarán los Estados Unidos y ocupación de las Filipinas y las Marianas por plazo indefinido.»

¡No es nada!

¡Gran dicha la de esa paz!

¡Hermosa felicidad la que á la patria le deparará!

¡Y todavía hay caras duras que siguen pidiéndola!

¡Raza de sinvergüenzas y degenerados merecedores de los vaticanos de lord Salisbury!

La paz se pide para legalizar el robo de nuestras colonias por el ladrón que, prevaliéndose de la fuerza de sus caudales, las ambiciona para aumentar su botín comercial.

No pensemos más en esos preciados restos de aquel grande imperio colonial conquistado por la monarquía para España; imperio que tantas páginas de oro proporcionó á nuestra bandera.

Pongamos la honra de nuestras armas á los pies de los norteamericanos para que, pisando sobre ella, entre á tomar posesión de nuestros dominios y caiga en el lodo el heroico nombre de nuestro ejército afanzándose el poder de lo afeminado, lo inepto, lo decrepito y lo antiespañol.

Hagamos salir á ese heroico ejército, no vendido, vencido por el potente y soberbio enemigo, de sus posiciones y sus plazas, y entre en ellas la corrompida política liquidadora del brazo de los yanquis á darles posesión pacífica de lo que á cañonazos no han podido tomar.

Decrétase la última expoliación contra las propiedades de los españoles en las colonias, entregándolas al fisco del enemigo morcachife y egoísta.

Prepárese España á completar su ruina, abonando al enemigo una enorme indemnización que le pague hasta el último centimo de los gastos de sus piraterías para destruir nuestra flota mercante, de sus criminales contubernios con mambises y tagalos para fomentar insurrecciones desangrándonos y arruinándonos. Paguemos todo el coste de nuestro asesinato.

Y prepárense esos pacíficos, que cupon en mau gritan como condenados ¡viva la paz que nos sostiene!

Para entregar títulos y cupones á cambio de la eterna miseria que engordará á sus ídolos de norteamérica.

Recorramos todo esto, que esto y mucho más pide á la víctima el calvario de esa paz, ¡inri infamatorio de este pueblo.

Paz para que la industria pierda sus mejores mercados y caiga además sobre ella el diluvio de gavelas que la hacienda necesita para liquidar con el enemigo.

Paz para que la agricultura, hoy falta de brazos por las víctimas de esa injusta guerra, caiga en la fosa de la usura, empuja la por el cruel brazo del fisco de los tunantes.

Pero y basta de hojear en este libro negro de la paz.

O España lo quemara, y levantándose viril hace justicia sobre las cabezas de tanto canalla y sinvergüenza como entre nosotros vive á costa de nuestro sudor y nuestra ruina, ó hay que declarar que en este suelo, morada un día de héroes, no quedan otros habitantes que las patronas de San Sebastián, llorosas y desconsoladas por falta de huéspedes, y dispuestas á organizar una manifestación en favor de la paz y de su cocina.

## Historia de una falsedad

A propósito de las desvergüenzas y calumnias que ha publicado en sus últimos números «Vida Nueva», al que no hemos querido contestar de cuenta propia, considerando que el desprecio es mas propio para los aullidos de la canalla, recibimos hoy el siguiente comunicado:

Sr. Director de *El Correo Español*.

Mi distinguido amigo y correligionario:

Asqueado con la lectura del artículo (llamémosle así) publicado en «Vida Nueva» el 26 del pasado Junio, bajo el título «El aburrido de Venecia», ocurrióme la idea de contestarlo.

Impulsáronme á ello varios objetos: primero, defender ante los lectores de aquel periódico á las personas y al partido en él indignamente atacados con la injuria y la calumnia; segundo, llamar la atención de los escritores dignos de tal nombre, sobre la incalificable conducta de «Vida Nueva» por si la propia dignidad les retraía de coabrar en publicación semejante. Creí de buena fé en las mentidas promesas de imparcialidad publicadas «á guisa de reclamo» al frente de aquel periódico «por los aceros del perro chico ó grande», y decidíome por último la respetabilidad de ciertos hombres que figuraban tal vez como «sueños inconsciente» para favorecer la «caza de caninos».

Llevé mi artículo el día 29 á D. Ausebio Blasco, quien en aquella fecha figuraba como director de «Vida Nueva». Recibíome cortés afablemente y me ofreció consultar á sus compañeros si habrían ó no de publicarlo. Contestóme al día siguiente, por escrito, que conservo, que no siendo posible la inserción en el número inmediato, lo publicarían en el siguiente. Esperé la publicación del indicado número, que era el quinto, y el día en que creí estarían «las pruebas» en disposición de corregirse, me personajé en la redacción á fin de hacerlo.

Me recibieron varios redactores que reiteraron la promesa de su director.

Ofrecieron mandarme á la mañana siguiente las pruebas á mi casa, y á ese efecto dejé allí las señas de mi domicilio.

Confiado en su promesas y en sus «buenas palabras» aguardé toda la siguiente mañana, inútilmente no presumiendo que eran, por lo visto, poco celosos del cumplimiento de ellas. Allá ellos.

Marché á la tarde á buscarlas á la redacción, y no hallándoles allí, á la imprenta, en donde los referidos redactores, al parecer contritados por no cumplir cual buenos sus palabras, confesáronme «que entre ellos ardía la Guerra civil», que don Eusebio dejaba la dirección y que á aquella hora no se sabía qué original debiera publicarse. Preguntáronme si me sería igual que mi artículo fuese en el número siguiente, á lo que contesté que me parecía ya demasiado tarde, por lo que reclamé mi original, que tardó bastante en serme devuelto.

Al leer en el quinto número de aquella «Vida Nueva» «fin de sícle» que «Don Carlos de Borbón contestaba al artículo del señor Blasco Ibáñez, asqueóme de nuevo la idea de una «supercheria, indigna» y pedí «cortésmente al Sr. Parra, secretario de la redacción «Vida Nueva» tuviese la bondad de mostrarme la comunicación «de Bruselas» redibida para ajustar á ella

mi actitud frente al periódico, á cuyo director pensaba dirigirme en carta abierta desde las columnas de algun otro colega.

Me ofreció «el redactor secretario» complacerme y que á la siguiente mañana podría enseñarme el documento que obraba, como todos los originales, en poder de D. Jacinto Octavio Picón, que era, por cesación de Blasco, «director del semanario».

Al día siguiente, el Sr. Parra hurtóme el cuerpo, esquivando el compromiso y haciéndome decir, por un amable empleado en el periódico, que «lo sentía mucho»; pero que le era imposible enseñar el documento hasta que no estuviese publicado. «¡Oh, sigilo y caballerosidad profesionales!» Pregunté al empleado donde vivía el Sr. Picón, y me personé en su domicilio.

El Sr. Picón, adversario político leal, escritor de cuerpo entero y caballero cumplido, «desmintió, enojado contra la falsedad, que él fuese el director ni tuviese documento alguno de «Vida Nueva.»

Me manifestó que no creía que fuera una «mixtificación indigna, di un reclamo» lo del documento de Don Carlos, y que él me diría, cuando le averiguara, el nombre del director de «Vida Nueva». El Sr. Picón, como caballero, ha cumplido su promesa, y tengo la satisfacción de consignarlo y la de haberle conocido.

Holgárame decir otro tanto de todos los redactores de «Vida Nueva» y «Airada», cuyas columnas, aun más que las de «El Motín», «Las Dominicales» y «El Cencerro», recogen las basuras de libelistas miserables, como «el Carreras», é infestan con ellas el ambiente.

No «establo» de la prensa, como dice el «sans-façon» que oculta su «ilustre nombre» detrás de la augusta firma del SEÑOR DUQUE DE MADRID; Zahurda, estercolero y pocilga, hacen del estadio de la prensa, con sus groseros insultos, sus soeces pornografías y sus estúpidas calumnias, «los laceros del perro chico ó grande»; que no reparan en deshonra y envilecer el oficio.

Allá cada cual con su conciencia, el que la tengan. El que se encuentre retratado arroje la cara, que el espejo no hay por qué,

«Vida Nueva» ha muerto para la opinión sensata que ha de ofenderse de que la supongan tan menguada que comulgue con semejantes ruedas de molino. Los escritores honrados no pueden asociarse á ciertas empresas.

Dándole á usted, Sr. Director, las gracias por la inserción de esta y del artículo de referencia queda suyo afectísimo y seguro servidor, q. b. s. m.,

EL CONDE DE GUERNICA

(De *El Correo Español*)

## DE OPORTUNIDAD

En el *Album-Limosna* que se publicó en Madrid con motivo de la terrible catástrofe del rebellón del *Camp pelat* de triste recordación, leemos y copiamos el siguiente escrito que firma G. Reparáz y que tan perfectamente encaja en las azarosas circunstancias actuales.

—Dice así:

### «LA DEFENSA DE LAS BALEARES

«España entera ha tenido puesta la atención en las Baleares unos días, llorando la gran desgracia ocurrida en Palma de Mallorca el 25 de Noviembre último. Yo la he sentido como el que más, porque sin haber estado nunca en aquella hermosa comarca española pienso muchas veces en su suerte, viéndola olvidada de muchos que debieran tenerla siempre en el pensamiento.

«Son las Baleares el Paraiso del Mediterráneo: pero como es nuestro, apenas le conocemos. Las singu-

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

lares bellezas del Puig Mayor, de la Silla de Torrellos, del Puig de Halatzó y de toda la áspera sierra en que estos y otros cerros se levantan, las de las maravillosas cuevas de Artá y de los feracísimos llanos de Lluchmayor, gózanlas extranjeros inteligentes y amantes de la naturaleza, sin que los más de los españoles hayan caído aún en la cuenta de lo que valen aquel suelo y aquel clima.

»Pero mil veces más dañoso puede ser el olvido de los gobiernos, a los cuales no ha llegado, sin duda, noticia de que el Archipiélago Balear es la llave del Mediterráneo occidental. Mientras Francia aumenta la fortaleza de Tolón y crea los puertos militares de Porto Vecchio y Vizerta; mientras Italia hace en la Magdalena otro gran puerto de guerra, y percibe mejor para la defensa y la ofensa los de Spezzia y Tarento, y mientras Inglaterra vigila desde Malta y Gibraltar, nosotros dejamos indefenso casi todo el Archipiélago. Cierzo que en los últimos años se ha gastado mucho en las obras defensivas de Mahón, dirigidas por el ingeniero D. R. Tais; pero ¿y Palma? ¿y Formentera y Cabrera? ¿y la misma Ibiza? Fácil presa son todas ellas para la escuadra que con el propósito de ganarlas saliese de Tolón, de la Magdalena ó de Gibraltar, y á la que, por mal de nuestros pecados, no podríamos oponer otra escuadra defensora, ni hay esperanza de que podamos oponerla en muchísimos años; porque para que España pueda tener la marina de guerra que necesita, aun queda tanto camino que andar, que el ánimo más robusto desfallece.

»El día en que la cuestión del Mediterráneo haya de resolverse por las armas, ¿gestaremos, como siempre, desprevenidos? Ese día puede llegar cuando menos lo esperemos, como llegó el de las Carolinas, el de Melilla y el de la insurrección de Baire, y entonces no habrá otro remedio que el llanto; es decir, no habrá remedio ninguna, porque las lágrimas nada remedian. Son el único recurso de los que tienen que llorar como mujeres lo que no supieron de fender como hombres.

»Hijos tiene Mallorca que no dejarán de pensar en este grave problema. En su talento fundó la esperanza de que las Baleares no padecerán los estragos de esta otra explosión, la cual sería mil veces más terrible que la espantosa voladura de veinticinco de Noviembre.

G. Reparaz.

Madrid—Diciembre—1895.

CUALIDADES DEL CAFÉ

Contiene este producto tan apreciado y extendido por el mundo:

- 1.º Sales para la nutrición.
- 2.º Principios aromáticos que influyen ventajosamente sobre la digestión.
- 3.º Una importantísima cantidad de sustancias grasas, principio de los alimentos respiratorios.
- 4.º Materias azoadas, principio por excelencia de los alimentos reparadores.

Una fusión de 100 gramos de café en un litro de agua representa 20 gramos de sustancias nutritivas. Está demostrado que el hombre que se alimenta con escasez puede gozar de buena salud y trabajar más si se aumenta su ración de café. La infusión de café apacigua el hambre y aumenta las fuerzas cuando esta medida no perturba con sus efectos el temperamento ó no está contraindicado para la salud. Un litro de café con leche representa seis veces más de sustancias sólidas y tres veces más de materias azoadas que el caldo del puchero.

Una taza de café es un barómetro.

Si al echarle el azúcar dejais que se desliza sin agitar el líquido, el aire contenido en los terrenos sube á la superficie enbueltos en burbujas; si estas forman una masa espumosa conservándose bien en el centro de la taza, *buen tiempo*; si la espuma se aparta en forma de anillo, pegándose á los bordes de la taza, *lluvia*; si la espuma forma masa, pero en el centro, *variable*; si se dirige hacia un solo punto del borde de la taza, pero sin disgregarse, *viento*.

El café ha de ser puro, y todas estas observaciones han sido comprobadas con barómetros metálicos y de mercurio por el profesor Sanvegron.

AYUNTAMIENTO.—Con la asistencia de los concejales señores Carreras, Plá Tor y Gimbernat Arvat presididos por el alcalde don Antonio Boxa celebró anoche sesión ordinaria de segunda convocatoria, la Corporación municipal.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se dió lectura á la distribución mensual de fondos para el próximo mes de agosto, que asciende á 41,636'74 pesetas.

El señor Tor pidió que constara detallada la cantidad que se destinan á alumbrado público, á lo que contestó el Sr. Boxa que se satisfarían los deseos del señor Tor en la sesión próxima; este concejal salvó su voto hasta conocer lo que deseaba.

Quedó por ocho días sobre la mesa una instancia del señor Pérez Claras, pidiendo que en la expropiación forzosa de un solar para prolongar la calle Nueva del Teatro, se extienda á todo el solar, y no solo á una parte, á fin de cancelar la hipoteca que sobre la totalidad pesa á su favor. La comisión dictamina en contra.

Dióse lectura á una comunicación del señor Delegado de Hacienda trasladando otra de la Comisión general de Contribuciones indirectas, en la que se dispone que en cumplimiento de lo que previene el Reglamento de Consumos, debe el Ayuntamiento tomar acuerdo para solitar de la Dirección permiso á fin de reducir los tipos de algunas tarifas del impuesto de consumos.

Y como quiera que la tal reducción se practicó ya sin tal requisito, se acordó solicitar el permiso para practicar la rebaja que ya se hizo.

Acordose finalmente la devolución de la fianza á los antiguos arrendatarios de consumos y prorrogar por dos meses en su empleo al escribiente temporero don Joaquin Puig.

Levantóse la sesión por no haber otros asuntos de que tratar.

—Por noticias recibidas de una villa de esta provincia, estación veraniega hemos sabido se presentó hace dos días á la familia de uno de los médicos que allí residen, y que está en cama, un sujeto que se dice Delegado del Sindicato médico de esta provincia manifestándole que estaba encargado de saldar las cuentas que el referido médico tiene en el Sindicato. Hemos de hacer notar que se trata de un timo pues el Colegio médico hoy, ni el Sindicato antes, tienen delegados para cobrar y todos los asociados se entienden directamente con la Junta.

—No es el día 29 del próximo mes de Agosto, sino el 30 del corriente el señalado para la boda á que ayer aludíamos.

—Los P. P. de la Compañía de Jesús celebrarán el próximo domingo en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, con la solemnidad acostumbrada la fiesta de su patrón San Ignacio de Loyola.

—Ayer vimos con satisfacción que se regaban con los carricutas todas todas las calles del tránsito.

—Las cartas que circulan por correo solamente necesitan llevar un sello de 5 cts. del impuesto de guerra, sea el que quiera el número de los de comunicaciones que su peso requiera.

Hacemos esta advertencia porque se viene observando que son muchas las cartas que circulan con igual número de sellos de guerra que es el de comunicaciones, perjudicándose con ello evidentemente los interesados que padecen este error.

—Se halla expuesto al público por el término de diez días dentro del cual podrán formularse las reclamaciones procedentes el padrón de cédulas personales de esta capital para actual ejercicio económico de 1898 99.

Con objeto de ver si halla remedio á la enfermedad que viene sufriendo, se encuentra en Barcelona desde hace unas semanas, la esposa del laborioso y conocido industrial de esta ciudad correligionario y amigo nuestro Don Juan Homs.

Deseamos á la paciente pronto y eficaz remedio para sus dolencias.

—En vista del elevado precio de las licencias de uso de armas y de caza, los cazadores de esta provincia y de casi todas las de España, tienen el propósito de dirigir una exposición al Gobierno pidiéndole rebaje el precio de ellas, instancia que suponemos no será desatendida, en beneficio del erario ya que el valor actual de las licencias debe producir un resultado negativo, desde el momento que solo los cazadores de

desahogada posición pueden permitirse hoy su obtención.

—Desde el próximo de Agosto comenzará á regir un nuevo impuesto sobre las localidades de los espectáculos.

Sera este de un 50 por 100 sobre el actual y se pagará desde la cantidad de 10 céntimos de peseta.

—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de S. Julián de Ramis, dotada con el sueldo anual de 360 ptas.

—A acordado el Banco de España, elevar el cambio de los giros de plaza á plaza en que tiene su curso.

—Se han dado las órdenes oportunas para la buca y captura de 51 excedentes de cupo del 97, pertenecientes á esta zona, que han faltado á la concentración.

—El 31 de los corrientes termina el periodo de veda para pesca, que empezó en 1. de Marzo.

—Se han recibido por el gobierno despachos que confirman la noticia de origen particular referente al envío á España de los detenidos de buques mercantes.

Se sabe de un modo oficial que en el vapor inglés «Hesperia», de la casa Herderson Bros de Barrow, han salido para España 247 oficiales y marineros de los buques mercantes capturados por los norteamericanos desde el principio de la guerra.

Noticias de la guerra

—En Washington se ha celebrado un Consejo de secretarios, bajo la presidencia de Mac-Kinley.

Este, después del Consejo, se ha retirado á estudiar lo relativo á las negociaciones de paz que le propone el Gobierno de Madrid.

La contestación del presidente de la República norteamericana es que acepta en principio esas negociaciones.

—Participan de Paris las noticias siguientes:

Comunican de Santiago de Cuba que ha volado el edificio donde se halla instalado el Banco Español.

Se han perdido 60.000 duros.

Shafter instruye diligencias para averiguar la causa del siniestro y castigar con mano dura á los autores.

—La prensa de Paris ha recibido telegramas de Nueva York diciendo que ha sido nombrado subgobernador de Santiago el cabecilla rebelde Castillo.

Los jueces españoles que se hallan en dicha población se niegan en absoluto á hacer justicia en nombre de Norte América.

Estos funcionarios judiciales serán sustituidos por cubanos.

Se asegura que ha salido un transporte alemán con provisiones y otros efectos, que no se enumeran, en dirección de las islas Carolinas.

Dail y Mail publica un extensísimo despacho de Washington, diciendo que el gobierno yanqui se halla de acuerdo con el español en cuanto á no admitir la intervención de las potencias en las negociaciones de paz.

El mensaje del Señor Sagasta lo recibió el diplomático Cambón, embajador de Francia en casa Blanca.

Mr. Cambón celebró enseguida una conferencia con el secretario de Estado, pasando inmediatamente á conferenciar con Mac-Kinley.

El documento del Sr. Sagasta se halla concebido en términos generales.

Se pide en él ábranse negociaciones de paz, sin fijar el alcance ni la clase de las concesiones que España piensa otorgar.

Se pide en el término de la guerra, sin hablar para nada de armisticio.

El mismo día se reunió el Consejo.

Mac-Kinley dijo que sometería el asunto á sus ministros, reservándose el exponer su opinión hasta conocer la del Gobierno.

Deliberóse extensamente, acordando los ministros aceptar las negociaciones.

Dijeron, sin embargo, que la guerra seguirá hasta que España concrete las concesiones que se halla dispuesta hacer.

—La expedición que ha sido destinada para de

sembrar en Puerto Rico, consta de cuarenta mil hombres.

De estos ya han desembarcado 5.000 con poderosa artillería.

El lugar designado para el primer desembarco fue Guanica, porque en este punto contaban los yanquis con 300 indígenas que se habían comprometido a guiarlos hasta Ponce.

La segunda expedición desembarcará antes de una semana, en Fajardo.

Y la última en un punto de la costa norte de la pequeña Antilla.

Acaba de recibirse un telegrama de Washington que dice que autorizadamente puede afirmarse que las pretensiones de Mac-Kinley son las siguientes:

Anexión de Puerto Rico.

Independencia de Cuba.

Cesión de las islas de los Ladrones.

Una estación carbonera en Filipinas.

A la hora de costumbre se han reunido hoy los ministros en Consejo, presididos por el señor Sagasta.

Ya nadie se ocupa con verdadero interés de estos consejos, para la reserva que guardan ordinariamente los ministros.

Hoy los reunidos que en efecto, se están haciendo negociaciones para llegar a la paz y acerca de los trámites que estos han seguido se sabe que han sido los siguientes:

Nuestro Gobierno formuló una Nota para el de los Estados Unidos, diciendo que deseaba la paz y pidiendo condiciones para ella.

Dicha Nota fué remitida a nuestro embajador en París señor León y Castillo.

Este hizo entrega de ella al ministro de Negocios Extranjeros francés Mr. Hanotaux, quien a su vez la trasmitió íntegra y por telegrafo al representante de Francia en Washington Mr. Cambou.

Mr. Cambou presentó seguidamente la Nota de España a Mr. Mac-Kinley en la casa Blanca.

En la nota en cuestión pide España que se abran de un modo oficial entre los Gobiernos de Washington y de Madrid las negociaciones oportunas para llegar a la paz.

Hasta la hora en que comunico esta noticia no se ha recibido la contestación del presidente de la República norteamericana.

El ministro de la Guerra dió lectura a un telegrama de Puerto Rico, en el cual se dice que los yanquis fueron rechazados por las tropas españolas y por los voluntarios.

El general Auñón leyó también un cablegrama del jefe de marina de San Juan, diciendo que a la entrada del puerto ha sido echado a pique un buque para impedir el paso de la escuadra enemiga.

Tanto el general Macías como el jefe de Marina dicen que desgraciadamente el espíritu público es indiferente a los desembarcos de los yanquis y a las tentativas de invasión que estos hacen.

Según los Sres. Corre y Auñón ninguna noticia se ha recibido de Filipinas.

Un telegrama recibido de Puerto Rico dice que la llegada a Guanica de las fuerzas de desembarco yanquis sorprendió a los españoles.

Añade que unos treinta norteamericanos intentaron desembarcar, siendo rechazados debilmente por un pequeño destacamento español.

En Puerto Rico solo existen 19.000 hombres de los que 12.000 son voluntarios y los 7.000 restantes de tropa regular.

Dice un periódico que hoy mismo pondrá el gobierno en conocimiento de las demás naciones el acto vandálico realizado por los norteamericanos al desembarcar en Puerto Rico, despues de tener conocimiento oficial de que España quiere la paz.

A caracterizados ministeriales hemos oído decir que lo que en este asunto hay es lo siguiente:

El Gobierno de España entabló hace bastantes días negociaciones preliminares para la paz y, en caso de que no obtenga respuesta, el Gobierno dirigirá a las potencias una Nota dando cuenta de lo ocurrido y calificando el asalto de Manila y el desembarco realizado en Puerto Rico de actos piráticos, como acaeció despues de la manifestación de sus deseos de paz.

Además se nos ha dicho que esta tarde, despues del Consejo de ministros, se facilitará a la prensa una nota oficiosa, haciendo historia del asunto.

Noticias de Santiago de Cuba aseguran que han surgido algunas dificultades respecto a la circulación

monetaria, pues el comercio se niega a admitir los billetes norteamericanos.

Muchos funcionarios e pañoles se han negado a reconocer la dominación yanqui abandonando sus destinos.

Han ocurrido 296 nuevos casos de fiebre amarilla en el ejército del general Shafter y han muerto cuatro de los atacados. Dicha enfermedad tiende a propagarse.

En vista de esto el general Shafter ha telegrafiado a su gobierno para que sin pérdida de tiempo se organicen los batallones de negros que han de reemplazar a las fuerzas que hoy guarnecen Santiago de Cuba.

Un despacho de la Habana dice que a consecuencia del choque de trenes ocurrido en la Encrucijada, resultaron algunos muertos y 32 heridos.

Entre estos últimos figuran cinco oficiales.

Continúan circulando rumores pesimistas sobre la situación de Manila.

Se insiste en la probabilidad de que, atacada la capital de la isla de Luzón por las fuerzas norteamericanas, habrá caído en poder del enemigo.

El Gobierno no tiene noticias oficiales del archipiélago.

Solo se ha recibido un despacho particular de Hong Kong fechado el 24 en que se dice que el general Merrit ha atacado a Manila.

En previsión del caso de la rendición de Manila y de que el general Augustín caiga en poder de los enemigos, el Gobierno ha concedido plenas atribuciones al general Rios para que se encargue del mando del territorio filipino.

Un despacho de la Habana da cuenta de que fuerzas numerosas del ejército del general Shafter han acampado junto a Manzanillo.

Añade el telegrama que el jefe de estas fuerzas ha enviado una comisión al comandante de la plaza invitándole a la rendición y concediéndole un plazo de veinticuatro horas para romper el fuego si no accede a la capitulación.

Esta noticia no ha tenido confirmación oficial.

Telegrafian de Gibraltar que el consul norteamericano ha expedido un salvo conducto a los vapores de la Compañía Trasatlántica *Isla de Panay* e *Isla de Luzón* que van a Cuba con objeto de conducir a la Península a las tropas que capitularon en Santiago de Cuba.

Apenas llegaron a Santiago de Cuba los redactores del «Journal», con el personal y material de imprenta necesario para la publicación de un periódico, mandaron hacer unos grandes cartelones que contenían una verdadera proclama incendiaria contra los españoles, algunos dibujos representando la situación de la isla de Cuba y debajo de ellos un letrero que con grandes caracteres decía:

«¡Acordaos del «Mainel»

¡Comprad la edición especial en inglés y español para Santiago de Cuba del «New York Journal»

El general Shafter mandó quitar inmediatamente los referidos cartelones, decomisó 80.000 ejemplares del periódico y detuvo a los tres redactores, expulsándolos de Santiago de Cuba.

En una comunicación oficial se dice que M. Cambou, a nombre de España y a instancia del duque de Almodóvar, entregó a M. Mac-Kinley un mensaje del Gobierno español relativo al fin de la guerra y estableciendo condiciones para la paz.

MM. Alger y Long conferenciaron extensamente con M. Mac-Kinley.

Según dicen de Washington, la comunicación del Gobierno español está concebida en terminos generales y sin proposición alguna referente a Cuba y Filipinas u otras, y pidiendo simplemente la apertura de negociaciones. Ni siquiera se propone un armisticio.

M. Mac-Kinley se ha reservado la respuesta y ha declarado que someterá la cuestión a la resolución del Gabinete y luego invitará a M. Cambou a una nueva conferencia para darle la respuesta.

Es probable que los embajadores de los Estados Unidos y de España en París estarán encargados de proseguir las negociaciones desde el momento en que termine la última conferencia entre M. Mac-Kinley y M. Cambou.

Dicen de Washington que el general King marchará en breve para Manila.

El general Merrit dice que necesita cuando menos cincuenta mil hombres para someter el archipiélago filipino.

La opinión pública en los Estados Unidos se muestra muy alarmada ante el terrible sacrificio de hom-

bres y dinero que está haciendo desde que empezó la guerra.

Telegrafian de Nueva York que los corresponsales de la prensa norteamericana que han ido a Puerto Rico telegrafiaron desde Sant Thomas.

Los yates de la prensa harán el servicio llevando desde la isla bloqueada los telegramas al citado punto.

El general Milles ha dado órdenes para que los yates de la prensa permanezcan retirados de los sitios de combate.

Según telegrafian de Washington, el ministro de Marina, Mr. Long, ha dado órdenes terminantes para que sin pérdida de tiempo se lleve a cabo la efectividad del bloqueo de la isla de Cuba.

El fin que con esta medida se propone es impedir que entren víveres en Cienfuegos y la Habana, donde constantemente se reciben provisiones, en el primer punto por Santa Coloma y en la Habana por Batabanó.

Telegrafian de Washington que Mr. Mac-Kinley ha declarado que el Gobierno ha decidido aceptar virtualmente el ofrecimiento de España para entablar negociaciones, pero que continuará la guerra, tratando de obtener las ventajas posibles en tanto que España no concrete sus aspiraciones.

El Times ha recibido un despacho de Montevideo dando cuenta de que hay gran efervescencia en aquella capital, a consecuencia de haber votado el Congreso el restablecimiento de un derecho adicional de Aduanas del 2 y medio por ciento, a contar desde el 4.º de Agosto próximo.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—Sta. Marta virgen.  
Santo de Mañana.—S. Rufino mártir.  
Cuarenta Horas.—En la iglesia del Mercadal.

## OCASIÓN

Por retirarse del negocio su dueño, cederá en buenas condiciones una tienda de quincalla en el punto más céntrico de esta capital. Darán mas pormenores en la imprenta de este periódico.

## BOLSA

**LUIS BASSOLS**  
Ciudadanos núm. 20—GERONA.

### CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Cia 28 de Julio de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
1% Interior	48'90	
» Exterior	58'12	
» Amortizable contado	00'00	
Billetes Cuba 1896 id..	5'275	
» » 1890 id..	43'50	
Obligaciones Aduanas id..	81'00	
<b>ACCIONES</b>		
Banco hispano-Colonial..	00'00	
F-C. Norte de España..	24'45	
T. B. y Francia..	20'20	
* Orense a Vigo	00'00	
<b>OBLIGACIONES. — contado.</b>		
» T. B. y Francia 6%..	71'25	
» » 3%..	37'25	
» no hipotecadas..		
Almansa 5%..		
<b>PARIS</b>		
Renta Exterior..	35'60	
Acciones Norte España..	00'00	
<b>GIROS</b>		
París ..	67'00	
Londres..	42'10	
<b>CUPONES</b>		
Vencimiento 1.º Abril 1898.		
Interior y Amortizable..	250,2º daño	
Billetes Hipotecarios Cuba..	43'00 7,2º beneficio	
Exterior..	42'00 7,2º	

### GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Lluch

# ANUNCIOS

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniel y su línea.	7 id.	40	id.
Estañel.	7 id.	40	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y lade  
 buzón de la Principal media ora antes de la salida del correo.  
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados  
 las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flaá  
 sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou Puigcerd-  
 Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

**¡FUMADORES!**  
 ¿Teneis gusto en el fumar?  
**PROBAD EL ACREDITADO**



¡A la prueba! ¡A la prueba!  
 Alerta con las falsificaciones.

**FONDA PENINSULAR**  
 (ANTIGUA SAN ANTONIO)  
**JUAN NICOLAS**  
 Progreso, 3. Gerona

**PASCUAL PERUCHO**  
  
**DENTISTA DE LA REAL CASA**  
 Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad  
 de Medicina de Madrid.  
 FX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS  
 Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES  
 tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones  
**Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución**

**GERONA**  
 Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción  
 de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.  
 Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

**GALLART Y COMPAÑIA**  
**Constructores de máquinas**  
**GERONA**

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
 Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
 Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y  
 eléctrica para grandes distancias.  
 Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras  
 Telares mecánicos de varios sistemas.  
 Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
 Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa,  
 rullas, prensas de engranaje ó palanca.  
 Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
 Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones

**TALLER DE CERRAJERIA**  
 DE  
**Juan Ferrer Vilá**  
 OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones,  
 tribunas galerias en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase  
 de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto  
 y maquinas de coser.  
**TODO A PRECIOS REDUCIDOS**

# EL NORTE

Periódico Tradicionalista

**Precios de suscripción**

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trime. tre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el extranjero, un trimestre.	40	»

**Puntos de suscripción**  
 En Gersna, en la Administración del periódico.  
 En Olot, Circulo Tradicionalista.  
 En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
 En La Disbal, D. Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros Tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.